

Redacción y
Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece
los sábados
Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

ACLARANDO UN EQUIVOCO

La "parcialidad" social

Uno de los más vulgares tópicos que se han empleado; y se emplean, para pedir la salida de los socialistas del Gobierno, es la marcada parcialidad de nuestros compañeros y hasta de todos los demás ministros legislando en favor de la U. G. T. La gratuita aseveración nos produce pena. No por lo injusto de la aseveración, sino porque ella revela la pobreza mental de algunos valores que hasta ahora teníamos por positivos. Exponer una argumentación más o menos alarmante es recurso que se halla al alcance de cualquier inteligencia. Pero cuando se contrasta el verdadero valor de esa inteligencia es cuando llega el momento de aducir razones para probar de modo indubitable la veracidad de la argumentación. Dijérase, en cambio, que de toda la legislación social quienes saben obtener mejores rendimientos son las organizaciones adscritas a la U. G. T., y nada tendríamos que objetar. Pero cuando se arguye que la legislación social sólo tiende a favorecer a la citada central sindical, casi nos atreveríamos a sonreírnos si en la gratuita afirmación no viésemos, más que el espectacular afán de notoriedad, el decidido propósito de sembrar la confusión con el marcado desigmo de enfrentar a unos obreros contra otros para que se destrocen mutuamente mientras la burguesía asiste indemne a la lucha. No vamos a incurrir en la inocencia de preguntar que leyes han sido promulgadas de un modo específico para ésta o la otra tendencia sindical. Quienes tienen interés en mantener el equívoco saben de sobra que la legislación española se va elaborando para que todos los españoles sin distinción la respeten y la cumplan; y de esta obligación a cumplirla es precisamente de donde arranca esa acusación de «parcialidad» que la burguesía o sus representantes políticos emplean hasta con éxito algunas veces como no podemos por menos de reconocer.

No se lamenta que la legislación social tenga un aspecto «partidista»; lo que se procura es aparentar que verdaderamente existe esa «modalidad tendenciosa» en la legislación. No con el fin de reformarla, sino con el decidido propósito de tirarse a fondo y terminar con toda disposición legal que beneficie a la clase trabajadora. Ahora mismo, coincidente con las «inocentes» declaraciones de éste o de aquél político, la Confederación Patronal Española se dirige al presidente del Consejo demandando la modificación de los Jurados mixtos. Y la representación patronal recurre a los mismos «argumentos» que los políticos burgueses: el «partidismo» obrerista de los presidentes de los Jurados. Fallan, dice la Confederación Patronal, en favor de los obreros; y esto para los patronos es una muestra patente de «parcialidad». Si los Jurados mixtos condenaran siempre a los obreros, o, al menos, absolvieran siempre a los patronos, entonces para éstos se habrían procedido con absoluta equanimidad. El modo de enjuiciar no pue-

de ser más peregrino, pero no obstante, resulta lógicamente justificado.

De poco tiempo a esta parte hemos podido notar cómo las obras de Sorel y de otros teorizantes sindicalistas iban captando la predilección del republicanismo con mayor intensidad cuanto más cerca se encontraba ese republicanismo del sector capitalista. El «fenómeno» es harto explicable. Por un lado los simplistas procedimientos de la «acción directa» subyugan a la clase media que siente cierta aversión por enrolarse en cualquier central sindical internacional, en donde hay que convivir con los trabajadores manuales y en donde es ineludible someterse a una férrea disciplina con la que no se conforman los espíritus rabiosamente individualistas. Y por otro, al político capitalista, que ve con perfecta claridad lo que representa el avance político del proletariado, le conviene convertirse en panegirista del sindicalismo puesto que así aleja al trabajador del Parlamento en donde se elaboran las leyes que obligan después a una gimnasia mental para poder probar la «parcialidad» de ellas. Suprimida la intrusión del obrero en el Parlamento—razonan los políticos burgueses—queda suprimida la legislación social y queda suprimida también la acción violenta del que tiene que demostrar, sin saber cómo, que en una república simplemente democrática se aprueban leyes que no son para que las cumpla todo el mundo.

Allá por los años de la Gran Guerra la «acción directa» y antiestatal no gozaba de las simpatías burguesas. El capitalismo tenía que producir sin cesar, y cuando se planteaba cualquier petición obrera la burguesía obligada a transigir, por que la industria no podía paralizarse, prefería la acción intervencionista del Estado que por ser representación de esa misma burguesía era más parco en las concesiones ante las peticiones de los obreros. El verdadero éxito de la «acción directa» se derivaba entonces no de la eficiencia de ella, sino del auge de la industria que cedía fácilmente al parecer porque sabía que podría resarcirse con creces explotando a los beligerantes. Lo que en aquellos tiempos de vacas gordas causaba el enojo del capitalismo cuenta en estos otros si no con el asenso sí con el mal disimulado beneplácito. Y en ello no existe el menor asomo de incongruencia, sino un oportunismo táctico que debiera servirle de lección a la clase trabajadora, especialmente a los deslumbrados por un espejismo revolucionario. ¡Qué más puede desear el capitalismo en este periodo de crisis sino que se prodigue estúpidamente la «acción directa»! Con no ceder queda ganada la batalla. Porque aunque se recurra después a la huelga, como la industria no demanda brazos como en las épocas de prosperidad, los trabajadores volverán al trabajo con la desmoralización consiguiente a toda huel-

ga perdida y con la merma de jornales que esa misma huelga representa.

Ahora, que en la ineludible lucha entre capital y trabajo intervenga el Estado como árbitro, aunque este Estado sea burgués, es lo que ya no puede sentir el capitalismo que en esas condiciones no lleva siempre la seguridad de aniquilar al obrero hasta sumirlo en un plano lindante con la esclavitud y la depauperación. Que el Estado se humanice un poco, no por altruismo sino por instinto de conservación ante la descomposición del régimen capitalista, es lo que no puede consentir la burguesía ni sus representantes políticos que calificarán a la legislación de «parcialista», con objeto de dividir a los trabajadores. Y si cuanto llevamos expuesto lo reputamos lógico como táctica oportunista, ese afán de dividir al proletariado no encierra el menor atisbo de oportunismo táctico como no sea no para dividir, sino para aglutinar más a la masa trabajadora. Recuerde la burguesía como el 10 de agosto se suprimieron todas las barreras ideológicas y los trabajadores se opusieron en un frente único ante la sangrajada militarlatifundista; sepan que en Bélgica y últimamente en Alemania socialistas y comunistas van formando un sólido bloque; y ante estos hechos recapaciten despacio, no sea que el día de mañana tengan que decir con razón que las leyes son parcialmente obreristas.

Modesto LLANO.

Biblioteca Pública de Mahón a cargo del Cuerpo Facultativo de Archiveros Bibliotecarios y Arqueólogos

AVISO

Deseando esta Biblioteca de mi cargo contribuir al mejoramiento cultural del pueblo menorquín, con la mayor eficacia posible, y de acuerdo con lo establecido por el Gobierno de la República, se hace público que a partir del próximo lunes, día seis de los corrientes, empezará a funcionar, con carácter general, el servicio circulante de libros, de conformidad con las reglas ya establecidas por la Superioridad, y que están de manifiesto en la misma Biblioteca. Para poder utilizar este servicio los lectores deberán estar en posesión del respectivo carnet, que mediante solicitud dirigida al Jefe de la Biblioteca puede obtenerse en esta.

El régimen para el servicio que nos ocupa será el siguiente: Los pedidos de libros, que habrán de hacerse por papeleta, que facilitará gratuitamente la oficina, se harán de 9 a 12 de la mañana, depositando la papeleta en el buzón que al efecto existe; las papeletas que se depositen después de las 12 se considerarán como depositadas al día siguiente, para todos los efectos. Los libros se entregarán a las 24 horas siguientes, siempre que no caigan en fiesta o en domingo.

Este servicio es completamente gratuito y pueden servirse de él todos los habitantes de Menorca, que por sus ocupaciones no puedan asistir a la sala de lectura de la Biblioteca.

Lo que se anuncia para general conocimiento.

Mahón, 3 de Febrero de 1933.

El Jefe de la Biblioteca
Camillo Vilaverde García

Cartas a una compañera

LA INDIFERENCIA POLITICA

En uno de los actos celebrados en la provincia de Huelva, con motivo de la llegada de nuestro compañero Fernando de los Rios, se lamentaba nuestro camarada por la escasa asistencia de mujeres. Y no porque ello supusiese desatención para con el ministro ni, menos, desafecto para el compañero digno de nuestro cariño por tantos conceptos, sino por lo que suponía de indiferencia de la mujer para las cuestiones políticas en estos tiempos en que la cosa pública reclama con la misma, o con mayor, intensidad la atención de la mujer más que la del hombre ya acostumbrado a navegar por la alta mar de la democracia. Precisamente muchos de los descalabros que los hombres fueron sufriendo, y principalmente los trabajadores, se derivaron de ahí: de no concederle a la política la atención que ella requiere. Aprovechándose de ese desdoro la burguesía del brazo del clericalismo invadía Ayuntamientos, Diputaciones y Parlamento manejando y oprimiendo a su antojo desde esos puestos toda la vida nacional. Por eso ahora se suele oír que «esto» no es la República que todos esperábamos. Esperaban que la República fuese como la monarquía en donde el sufragio sólo servía para que predominase siempre la voz de los poderosos. Pero cuando han podido apreciar que la garantía del sufragio por una parte, y una mayor preocupación política de los humildes por otra se va dejando sentir en todas partes, entonces surgen las voces descontentas que reclaman como si se les hubiera engañado. Ellos querían que la República fuese para todos para los que fué la monarquía. No ha sido así y ahora procuran mostrarse un tanto indiferentes ante las próximas elecciones, con objeto de aprovecharse de esta indiferencia entre las mujeres sin perjuicio de que ellas las acaparadoras de la merienda borbónica concurren a las urnas para ver si también pueden que darse con un buen trozo de la República.

Tales son sus planes que merecen verse frustrados. La mujer tiene hoy derecho al voto, y este derecho debe emplearlo más acertadamente que el hombre. Este cuando fué implantado el sufragio universal podía consolarse de sus dolores, de sus descalabros electorales, recordando su falta de práctica. La mujer no. La mujer, efectivamente, aun no ha hecho uso de su derecho al sufragio pero no puede disculpar su descalabro o su torpeza con la falta de práctica. ¿No han visto las mujeres como procedían los varones? Pues no es necesaria otra escuela más eficiente. Ha sido la indiferencia política o el «apoliticismo» del electorado trabajador el que mayores alegrías le ha proporcionado a la burguesía y mayores dolores a los propios obreros. Y han sido éstos mismos los que al cabo de años de dolorosa experiencia han comprendido la tontería «suicida» del «apoliticismo», y se han apresurado a luchar políticamente también, o sin el tanto bien porque toda lucha social es política.

Política es cuanto se relaciona con la carestía y pureza de los alimentos; política es la higienización de la vivienda y cuanto se relaciona con el precio de ella. Para demostrarlo ahí está una ley de cooperativas pendiente de aprobación que les quita el sueño a todos los cristianos derechistas; y ahí está también una ley de inquilinato desde cuyos alrededores conspiran contra el Gobierno todas las Cámaras de la Propiedad. ¿Porque son las derechas tan partidarias de la libertad de enseñanza? Por política también. Porque la libertad de enseñanza supone el envilecimiento religioso que va preparando siervos en las escuelas.

Por donde quiera que se mire se ve que el indiferentismo en materia política es cuando más un lujo que puede permitirse, hasta cierto punto, quien no carece de nada; pero quien necesariamente tiene que conquistar el pan cada día con su esfuerzo, no puede desentenderse de la política. Si soltera porque con piramos contra nuestros padres al posibilitar el triunfo de sus explotadores; si casadas porque traicionamos a nuestros compañeros; y si madres porque estamos obligadas a velar con nuestro sufragio por la vida de nuestros hijos que tienen que ser más felices que somos nosotras.

Herminia AYESTERÁN.

Las carreteras de Menorca

San Luis a Cala Alcaufar, 194.596 pesetas.

San Clemente a Cala Emporté, 373.185 pesetas.

Las obras de construcción de estas dos carreteras han sido subastadas y se empezarán seguidamente.

San Cristóbal a San Aldeodato, 167.734 pesetas.

El proyecto de esta carretera ha sido ya aprobado y las obras de construcción serán subastadas muy en breve.

El importe total para la construcción de estas tres carreteras, asciende a 735.515 pesetas.

A estas mejoras para Menorca, van unidos los nombres de nuestros compañeros Indalecio Prieto, Ministro de Obras Públicas, y Alejandro Jaume, Diputado socialista por Baleares.

NO BASTA

Para "La Voz de Menorca"

No damos por terminada la polémica como pretende el diario republicano, por la sencilla razón de que por mucha autoridad que tenga «La Voz» no puede llegar hasta hacernos decir lo que no hemos dicho.

La cordialidad de Largo Caballero con el dictador es una afirmación excesivamente gratuita de «La Voz de Menorca». Así lo queremos creer, porque de lo contrario habría que emplear otro calificativo más duro.

El único manifiesto político que se lanzó repudiando el alzamiento militarista fué el que suscribieron conjuntamente el Partido Socialista y la U. G. T. Y en dicho manifiesto, con fecha 23 de Septiembre de 1923, figura la firma de nuestro camarada al lado de las de Pablo Iglesias, Nuñez y Besteiro.

Al tomar posesión de su cargo Largo Caballero en representación de la U. G. T. en el Consejo de Estado, hace las siguientes manifestaciones: «Mis obligaciones en política y en religión me imponen hacer toda clase de reservas sobre el juramento que se me pide. Prometo haberme fiel y lealmente al deber de mi cargo, procurar el bien de la nación y consultar, con arreglo a la Constitución y a las leyes, en los negocios que me sean encomendados».

Ahora que se habla de cordialidad es bueno consignar que la postura del diario republicano no implica el menor asomo de ella, aún cuando salga en «defensa» de nuestro querido y admirado compañero Indalecio Prieto que no puede ser acreedor a nuestro justo calificativo de traidor al dirigente que deserta, porque Prieto no era dirigente, y porque cuando emigró fué con motivo de los sucesos de Diciembre que llevaron a la cárcel a Largo Caballero.

Político

Por las diversas manifestaciones hechas por don Alejandro Lerroux en el Parlamento a nadie puede extrañar que el partido socialista choque con las fuerzas conservadoras que acaudilla el señor Lerroux.

Los dos grupos completamente opuestos tienen que dar resultados completamente diferentes cuando no se destruyen; y en este caso no puede ser en manera alguna el partido radical conservador quien destruya la pujanza niveladora del socialismo.

El señor Lerroux dice que es conservador y...

para demostrarlo lee una carta que escribió a un amigo; esto equivale a decir que Lerroux no es radical ni lo ha sido nunca, porque si miramos el programa que el caudillo fracasado formó en el año 1908 encontramos su tinte completamente revolucionario, adelantado si se quiere, pero jamás hallaremos ninguna huella de conservador.

¿Qué decía en el manifiesto del año 1918? Veámoslo: En el párrafo que dedica al problema de la tierra dice el citado manifiesto: «La tierra ha de ser para el que la fecunda, la avalora y la embellece con el amor de su trabajo.»

Otro párrafo del mismo decreto radical correspondiente al problema del salario. «La república impondrá a sus Estados la obligación de transformar por el ejemplo el sistema de salario.»

Y pregunto yo. ¿Dónde existe el con...

servadurismo en estas manifestaciones revolucionarias? En ninguna parte; solamente en el anterior de don Alejandro viejo despojo de un revolucionario callejero se puede encontrar el acto de contricción en su última etapa, y en su interior también, y solamente en él, se puede hallar el valor para decir que es conservador el partido radical.

Y esto nos demuestra que es muy fácil elaborar programas para arrastrar a las masas, que es muy fácil prometer paraísos en manifiestos de esta índole, pero después para llegar a la realización falta el corazón, falta el alma revolucionaria que no se acobarda ante lo prometido porque una de dos, o la promesa que se hace al pueblo se cumple como se ha prometido, o se queda sin hacer en cuyo caso la cobardía manifiesta desacredita y sepulta a quien la ha realizado.

Yo no dudo que de las filas radicales desaparecerán muchos sinceros radicales, que aman su programa y están dispuestos a cumplirlo, y en su lugar aparecerán rodeando a Lerroux los viejos políticos que ansiosos de un hueso pululan en torno de la nueva estrella conservadora para repartirse el botín.

¿Lo conseguirán? El pueblo soberano tiene la palabra.

ZEDER. Ciudadela, 7-2-33.

Alrededor del debate político

El compañero Prieto en su discurso dijo al señor Lerroux, que cuando los socialista se marchen del Gobierno lo harán de una manera distinta a los radicales, o sea sin dejaten los aledaños del Poder, ocupados por correligionarios puestos de confianza del Gobierno ni Delegaciones del Gobierno.

El señor Lerroux en su discurso de rectificación advirtió a los suyos que desempeñan cargos, que se apresuren a dimitirlos.

El Gobernador Civil de Baleares señor Manent, manifestó a los periodistas palmesanos, que había telegrafiado al señor Lerroux, reiterándole su adhesión y expresándole que esperaba sus órdenes, puesto que acepta la disciplina del partido y su cargo está a la disposición del jefe.

El señor Lerroux manifestó a los periodistas madrileños, que el Goberna...

dor de Baleares le comunicó que dimitió el cargo.

El compañero Prieto en la «Hoja Oficial del Lunes» ha dicho que por fin ha visto que los lerrouxistas que segufan en el desempeño de cargos d confianza del Gobierno los dimiten: era inconcebible que se declara la «guerra sin cuartel» al Gobierno y se mantuviera al servicio del mismo Gobierno, a los representantes del partido que va a combatirle con tal saña.

Suscripción pro "Justicia Social"

- Suma anterior Ptas. 27'30
L. Gomez » 1'—
V Rotger » 1'—
J. Plazuelo » 1'—
A. Fuxá (Fornells) » 1'—
Un Ciudadano socialista » 0'25

Una aclaración

Para satisfacción de quien fuere el herido, más o menos, en su susceptibilidad por un señor que firma sus artículos periodísticos con el seudónimo «Uno de tantos» debo de hacer constar que ese individuo no soy yo, aunque la «autorizada» pluma del señor Mari se empeñe en demostrar lo contrario.

Más si ese buen señor, sirviendo de cabeza de turco seguramente se ha empuñado con sus ciegas acometidas en labrar mi descrédito, le aconsejo que emplee el tiempo en mejor labor (si sabe hacerla) y le será mucho más provechoso.

Como no estuvo nunca en mi ánimo ni fué nunca peculiar en mí, el deseo de venganza, de los falsos adjetivos que sin ton ni son se distrae el señor Mari en dedicarme; de la acumulación de falsedades, haremos pero en su día, no hoy, un perfecto análisis, y adjunto a mis célebres lamidas episcopales; a mis cacareadas adulaciones edilicias a mis pretensiones enchufistas; conjuntamente con una cobarde declaración ante quien correspondiere, procurando no olvidar ciertas concomitancias lerrouxistas enlazadas con presidir actos anarquistas y demás, procuraremos hacer una recopilación de todos esos datos, haciendo desde luego una pública exposición.

Pero todo ha de ser en su día señor Mari; de modo que cálmese y tenga un poco de paciencia que todo llegará.

Y para otra vez, vea de no ser tan mpetuoso ni tan irreflexivo, porque la verdad, no quiero decir que esos sabrosos insultos descorazonen a uno, pero, ya verá, dicho por una autoridad tan competente como V. en el terreno ideológico, siempre puede haber algún incauto que se lo creyere, y eso señor Mari, el difamar o mejor dicho el calumniar a tontas y a locas no lo he visto nunca incluidos en los compendios educativos.

Móderese señor Mari, móderese. Alfonso FLORIT. Ciudadela 7-2-33.

Childe-Harold » 1'—
Suma y sigue » 32'55
En la Administración de JUSTICIA SOCIAL se reciben los donativos.

Nota.—El donativo de 5'00 pesetas de L. Rodriguez, publicado en el número anterior, corresponde a un compañero de Barcelona.

LIBRETAS DE INQUILINATO - LIBROS RAYADOS
IMPRESA
CALLE DEL BASTIÓN, 55.
FRANCISCO TRUYOL
TRABAJOS TIPOGRÁFICOS
PAPEL PARA CARTAS - TARJETAS - SOBRES

Disponible
Disponible

CON PERDIGONES

Eso de que Sanjurjo iba a ser trasladado a la Mola debe ser una tontería de grueso calibre. En primer lugar porque Sanjurjo no es un preso militar; y en segundo, porque suponemos que el Gobierno no habrá olvidado la «evasión» de los de Villa-Cisneros.

Desde el año 23 según el señor Lerroix se vienen acentuando en él las tendencias conservadoras. Y es que cuando se llega a cierta edad lo de levantarle la falda a las novicias para convertirlas en madres, no pasa más allá de un recurso retórico.

No se impaciente «El Bien Público» ni sus no menos impacientes colaboradores. Pronto en Menorca habrá trabajo; y pronto tendremos también aprobada la ley de Congregaciones.

¿Porqué el rotativo de la Rampa de la Abundancia no se dedica a ilustrar a sus lectores acerca del modo y manera de obtener el mejor rendimiento para los pobres con las fincas que acaban de ser expropiadas a don Honorato Manera y al ex-duque de Almenara?

¡Ah! «La Voz de Menorca» no ataca al Gobierno. Eso nunca. Trata de lanzar pelladas de barro insidioso contra el ministro de Trabajo, pero sin atacar al Gobierno.

Afirmó el señor Lerroix en su último discurso en el Parlamento, que no es posible gobernar a espaldas ni en contra de las organizaciones obreras. ¿A que extrañarse pues, que los socialistas aprovechen su intervención en el Gobierno para legislar en justicia a favor de la clase obrera, la más numerosa del país?

Final de una polémica con «La Voz de Menorca», de acuerdo con su editorial del martes, Conformes. Pero hay que hacer constar que al decir que el diario lerroixista combatía al Gobierno, dimos en el clavo, pues desde nuestro primer artículo se acabaron los ataques directos. Puede que estuviese bien informado quien nos dijo que además de nuestros artículos había legado al señor Pons Catalá un aviso desde Palma en que se le decía: Clemente te has excedido.

ACCIÓN POLITICA

CONSTITUCION DE LA AGRUPACION SOCIALISTA FEMENINA DE SAN LUIS

El pasado domingo, día 5 del corriente mes, quedo constituida la Agrupación Socialista Femenina de San Luis. Se eligieron las siguientes compañeras para desempeñar los cargos del Comité: Presidenta, María Gornés Olives; Vicepresidenta, Juana Sintés Bauer; Secretaria, Margarita Vinent Cardona; Vicesecretaria Margarita Sintés Bauer; Tesorera, Margarita Sintés Sintés; Con tadora, Francisca Mezquida Portella; Vocalas, Lucía Olives Pons, Juana Vidal Cardona, Agueda Pons Cardona.

Con gran satisfacción registramos este hecho, siendo de esperar que el entusiasmo de estas compañeras hará que las mujeres de San Luis se convengan de la necesidad de enrolarse en las filas del Socialismo.

NUEVO COMITE DE LA AGRUPACION SOCIALISTA DE SAN LUIS

La Agrupación Socialista Obrera de San Luis, en Junta general celebrada el día 11 de Enero último, eligió a los

compañeros para el Comité: Presidente, Juan Carreras Vilalonga; Vicepresidente, Antonio Gomez Sintés; Secretario, Raimundo Pons Mercadal; Vice Secretario, Francisco Febrer Morlá; Tesorero Juan Vinent Olives; Vocales Pedro Orfila Sintés, Lorenzo Pons Sintés, Cristobal Villalonga Pons.

LA AGRUPACION SOCIALISTA DE CIUDADELA ELIGE NUEVO COMITE Y COMISION POLITICA

El día 23 del pasado Enero, la Agrupación Socialista de Ciudadela, reunida en Asamblea, eligió a los siguientes compañeros para los cargos directivos y que han de actuar en el presente año:

COMITE- Presidente Martín Pons Monjo; Vicepresidente, Miguel Mercadal Taltavull; Secretario, Fernando Martínez Curto; Vicesecretario, Juan Torres Faner; Tesorero, Juan Pons Mercadal; Vocales, Magín Pons Sintés, Matias Moll Anglada, Antonio Casasnovas Torres, José Pons Vinent.

COMISION POLITICA.—Presidente, Juan Mascaró Salord; Vocales, Rafael Pons Moll, Pedro Pons Monjo.

Acción sindical

ASAMBLEA DE CAMPESINOS EN MERCADAL

En la tarde del pasado domingo, celebróse en el salón del Ayuntamiento de Mercadal una asamblea de obreros campesinos, convocada por la Sociedad de Campesinos de dicho pueblo, en la que estuvieron representadas las Sociedades de Campesinos de Ferrerías, San Cristóbal y Mahón.

Presidió el compañero Gabaldón, de Mercadal, y asistió, previamente invitada, la Comisión ejecutiva de la F. O. M., representada por los compañeros Pons Castell, Rotger y Murillo.

Se acordó votar la candidatura que las Sociedades de Campesinos de la U. G. T. de Baleares patrocinan, para la elección de los vocales obreros, efectivos y suplentes, que han de formar parte de la Junta provincial de Reforma Agraria.

También se acordó reclamar de los Ayuntamientos respectivos, la constitución de las Comisiones municipales de Policía rural, y proceder a la designación de los vocales obreros, efectivos y suplentes, que han de formar parte de dichas Comisiones.

A propuesta de la Comisión ejecutiva de la F. O. M., se acordó celebrar en Mahon, en la fecha que oportunamente se señalará, una Asamblea de representantes de las Sociedades de Campesinos de toda la isla, para elevar una razonada instancia al Instituto de Reforma Agraria, para que ésta sea implantada en Menorca en las tierras expropiadas por el Estado y que pertenecieron a don Honorato Manera y al ex-duque de Almenara Alta, como también que se rescaten las tierras que habían sido comunales, y que unas y

Correspondemos cordialmente a los ofrecimientos que nos hacen para todo cuanto signifique esfuerzo para la consecución de nuestros ideales.

CONSTITUCION DE LA AGRUPACION SOCIALISTA DE FORNELLS

Ha quedado constituida la Agrupación Socialista de Fornells y se ha elegido el siguiente Comité: Presidente, Antonio Fuxá Petrus; Vicepresidente, Sebastián Gelabert Garriga; Secretario, Anselmo Riera Sans; Vicesecretario, José Riera Sans, Tesorero, Antonio Riudavets Llull; Contador, Miguel Barber Salas; Vocales, Martín Sans Caules, Alfonso Fuxá Pou, Bartolomé Benejam Sintés.

Adelante y a trabajar con entusiasmo por los ideales socialistas.

otras se entreguen a las Sociedades de Campesinos de los respectivos términos municipales, para su explotación colectiva.

Al mismo tiempo se acordó, a propuesta también de la Comisión ejecutiva de la F. O. M. interesar del Ministerio de Obras Públicas las disposiciones necesarias, para el aprovechamiento de los caudales de agua que hay en esta isla y que se pierden en el mar, cuando con poco gasto podrían utilizarse para el riego de grandes extensiones de terreno.

Por nuestra parte, nos permitimos indicar a las Sociedades de Campesinos, la conveniencia de solicitar del Ministerio de Instrucción Pública, la creación en Mercadal de una Escuela de enseñanza agrícola para los obreros campesinos.

LA TÁCTICA DE LA U. G. T.

Mejoras para los obreros carpinteros

El «Boletín Oficial» de la provincia fecha 20 de Agosto del pasado año, publicó una disposición del Jurado Mixto del ramo de la Madera, con jurisdicción en todas estas islas, por la cual se dispone un aumento de jornal a los obreros, consistente en una peseta a los que perciben un sueldo superior a tres, y el veinte por ciento para aquellos cuya remuneración no exceda de tres pesetas al día.

Para tratar de dar cumplimiento a la citada disposición y teniendo en cuenta que se trataba de un asunto de interés general, la Sociedad de obreros carpinteros de la Federación Obrera de Menorca, invitó a una reunión extraordinaria a todos los obreros de esta ciudad asociados o no, cuya reunión tuvo lugar el día 5 del pasado Enero en el local de la citada Federación.

Varios asociados, de la Sociedad de carpinteros afectos al Centro de Sociedades Obreras, propusieron se llegase a un acuerdo entre las dos sociedades, aceptándose dicha proposición.

Firmadas por los presidentes de las dos sociedades de carpinteros se cursó un oficio a la Delegación local del Consejo de Trabajo procurando que dicho organismo gestionase el cumplimiento de la disposición citada; dando como consecuencia la publicación en la prensa local de la circular inserta en el «Boletín Oficial» recomendando, al mismo tiempo, a los patronos del ramo que se atuvieran a su contenido.

A los dos días de publicada la antedicha circular, se recibió una carta de

la Patronal solicitando una entrevista con una comisión obrera; y, cumpliendo lealmente con los deberes que el compañerismo impone, la Sección de la F. O. M. dió cuenta a la otra Sociedad de la solicitud patronal, nombrándose una comisión integrada por compañeros de ambas Sociedades con objeto de entrevistarse con los patronos.

La reunión se verificó y desenvolvióse en un ambiente de franca armonía, redactándose en ella unas Bases en extremo favorables para el mejor desenvolvimiento del oficio en los respectivos talleres, consiguiéndose el aumento de una peseta en el jornal, aumento que viene rigiendo desde el 23 del pasado mes de Enero.

Creemos necesario y conveniente que estas Bases, para que surtan el efecto apetecido, obtengan la aprobación del Jurado Mixto y al propio tiempo interesa la constitución en ésta de una delegación inspectora.

Por lo expuesto se desprende que siguiendo la táctica de la Unión General de Trabajadores se ha logrado una vez más, sin necesidad de medidas extremas que tantas veces conducen al fracaso, la consecución de una mejora digna de aprecio.

Invitamos, por lo tanto, a los obreros carpinteros menorquines a que mediten sobre el resultado obtenido con la fuerza soberana de la unión, y vean si hay razón suficiente para que en esta población subsistan dos Sociedades o Secciones del mismo oficio; pues creemos nosotros que lo lógico y razonable sería refundirlas en una sola, y, unidos sus componentes, consolidar las ventajas hasta hoy conseguidas, y encaminar sus esfuerzos al logro de otras no menos justas que sólo podrán alcanzarse por medio de la fuerza.

UNO.

A TODAS LAS SECCIONES DE LA F. O. M.

Ponemos en conocimiento de todos nuestros compañeros y Secciones de la F. O. M. que la Unión General de Trabajadores de España, por acuerdo del Comité nacional últimamente celebrado, ha fijado su domicilio en la calle Fernández de la Hoz, número 51, adonde debe remitirse en lo sucesivo toda la correspondencia, así como también los giros, que deberán ir a nombre del compañero Antonio Muñoz Giraldo.

Rogamos a nuestros compañeros y Secciones tomen nota de cuanto anteriormente decimos y procuren cumplimentarlo.

Imp. de F. Truyol—Bastión 55—Mahón

Disponible

Disponible

Si desea usted adquirir libros o folletos de propaganda socialista, acuda al compañero

Antonio Gomila

el cual pondrá a su disposición todos los editados por la

GRÁFICA SOCIALISTA

Constituido un Gobierno exclusivamente republicano, no amenazamos con pedir la vida parlamentaria, y mucho menos en estos momentos en que la obstrucción, anunciada por el señor Lerroux, es imposibilitar la ley de Congregaciones religiosas
PRIETO

JUSTICIA SOCIAL

Hay una gran compenetración entre los socialistas y los Republicanos. Y quien los ataque a ellos nos ataca a nosotros. No hay deslealtades entre nosotros.—AZAÑA

Republicanos "en la tapia"

Ahora ya, después del último debate político desarrollado en el Parlamento, no pueden sostenerse por más tiempo los equívocos de ese republicanismo ambiguo que queriendo vivir, egóticamente, en paz con todas las tendencias, resulta que no está de acuerdo con ninguna. Esa ventajosa posición de mantenerse a caballo sobre la tapia, sin decidir si arrojar a uno o al otro lado, más que posición política es un picaresco «modus vivendi». Quienes crean que la política es algo más que un entretenido deporte, tienen por fuerza que abandonar esa indecisa postura. So pena de que ella sea un exponente ventajista para poder estar siempre con el que manda.

Sin pararnos a recorrer las distintas regiones que forman el abigarrado mapa de la política española, se puede sintetizar en unos cuantos grupos de facciones cuales son las principales directrices de algunos de ellos. Tres o cuatro partidos republicanos y un partido Socialista. Partidos republicanos: El radical con todo su histórico bagaje que el tiempo ha ido desluciendo y que el monarquismo y los caciques van convirtiendo en ruina; el partido radical representa hoy toda la intransigencia burguesa que no vacila paradójicamente en sumarse a las mesnadas lerrouxistas a cuyo amparo se cree más segura que al lado de don Miguel Maura. El partido de «acción republicana» cuyas tendencias eminentemente civilistas lo convierten en el verdadero partido de la democracia burguesa. El radical-socialista que con más amplia visión del porvenir propugna por unos avances del socialismo estatista cuyos precedentes ya se van dejando sentir en Europa por la cada vez mayor intervención del Estado en todos los órdenes de la vida ciudadana (producción, banca, enseñanza, etc.) Y, por último, un partido republicano conservador que no acaba de cuajar en los moldes que propone Maura, su fundador, porque nuestras derechas jamás supieron ser conservadoras. En materia religio-

sa el partido conservador se declara poco menos que católico apostólico y romano; el radical, cleróforo furibundo ayer, se asusta hoy de la tendencia francamente laicista de los otros dos partidos «acción republicana» y radical-socialista.

Queda por último nuestro partido, el socialista, que comprendiendo las contradicciones propias del régimen capitalista, sabe que mientras subsista la explotación del hombre por el hombre no será efectiva la libertad política ya que ella es consecuencia de la libertad económica; y ésta no se verá realizada totalmente mientras la propiedad individual no se transforme gradual o violentamente en propiedad colectiva.

Ahora bien; expuestas a grandes rasgos las distintas tendencias políticas que se mueven y luchan dentro de la República, ya no se comprenden esas agrupaciones o uniones de republicanos de distintas modalidades que no son posibles más que admitiendo una carencia de finalidades ideológicas que es lo que les permite estar unidos, aun que cada uno de por sí al sustantivo republicano le añada un adjetivo infantilmente detonante. En el fondo son republicanos «a secas» o republicanos «en la tapia». Y hoy ser republicano no es nada.

Menos se concibe aun esa sospechosa ambigüedad si esa posición, ventajista o indiferente, en vez de ser adoptada por los republicanos históricos es seguida por la juventud que con todas sus inquietudes y con sus fecundas rebeldías debe poner siempre su vista en la realización de ideales que para la madurez parecen utópicos. Y conste que no declinamos esto con el fin de atraernos a los jóvenes a nuestras filas sino con el propósito de que unos y otros se vayan definiendo. Quienes hoy se enfrentan con una tendencia republicana no pueden estar mañana al lado de ella porque les convenga a sus intereses particulares. Ya va siendo tiempo de arrojar de «la tapia», con todas sus consecuencias.

argumentos del jefe radical se esfumaron ante la metódica disección que de ellos hizo el señor Azaña.

Se puso de manifiesto nuevamente —y no esperábamos otra cosa— que el señor Lerroux reúne, por desgracia para él y para la República, la menor cantidad posible de aquellas dotes que han de adornar al político interesado en alcanzar jerarquía de hombre de Estado. Desmostró el señor Lerroux que desconoce la trayectoria de una revolución como la española, más combatida cuanto más profundo sea el surco que aspira a dejar en la Historia. Nos convenció, supuesto que no lo estuviéramos ya, de que, si sabe señalar efectos, se lleva la palma de la torpeza al discernir sus verdaderas causas. Afirmó lo que no ignorábamos: que para el señor Lerroux es tarea liviana defender sus posiciones sin haberse provisto de los datos sobre los cuales deben, en buena dialéctica, asentarse. Así, no se detuvo ante ninguna osadía. Por eso arrojó la aventura, entre otras, de negar la prosperidad de la economía nacional y el vigor del crédito público, sin haberse informado de la cotización de los valores del Estado, ni de la situación de nuestra moneda, ni de las circunstancias en que se ha liquidado el presupuesto de 1932, que aporta una diferencia de los ingresos sobre los gastos de 111 millones de pesetas.

Frente a la vidriosa, siempre mal disimulada, y a la injusticia, harto flagrante, del discurso del señor Lerroux merecen exaltación las cualidades que abarrotan la oración del presidente del Consejo. Pocas veces se presenta ocasión al espectador político de comprobar una pugna entre dos épocas. El señor Azaña fue ayer la voz de la España actual, el verbo de nuestro tiempo. En cambio, el señor Lerroux, campeón del viejo estilo, se acreditó definitivamente como vestigio de un pasado en que toda maniobra circulaba con la impronta de la licitud y en que, además, podía edificarse la razón sobre los pilares insostenibles del apasionamiento, que deja de ser ofuscación cuando al apasionado le anima el propósito de alcanzar ciertos fines a cualquier precio. No desdeñó el jefe radical ningún procedimiento. Mezcló en el debate todos los ingredientes que supuso habían de determinar la crisis ministerial. Sus aleaciones de química política no dieron, sin embargo, el resultado perseguido. En otro régimen, con la monarquía, el triunfo del señor Lerroux hubiera sido incuestionable. En la República, ya se ha visto, por centésima vez, que no cae un Gobierno, si está sano y fuerte como el actual, en virtud del diagnóstico de quienes, sobre ser sus enemigos, se aconsejan de un empirismo lamentable, anticuado, inservible en las latitudes que hoy pisa la vida pública de España.

Nadie registrará átomo de hipérbole en la declaración del señor Azaña, situada en los últimos tramos de su discurso de la tarde, según la cual el Gabinete sale del debate robustecido. La salud del Ministerio ha sido contrastada en la agresión de que se le ha hecho objeto. Mientras con más rudeza se le ataca —y en este caso rudeza es sinónimo de injusticia—, mejor se comprueba su resistencia. Esa experiencia física como la que suele realizarse sobre los cuerpos sólidos, ha demostrado la consistencia de un Gobierno que esquiva la diatriba enconada y el golpe taimado sin necesidad de revolver-

se contra diestro y siniestro. Objetivamente desmenuzó el señor Azaña la oración desgraciada del jefe de los radicales. De aquel discurso viejo régimen, compuesto sobre el estribillo de: ¡dimisión!, ¡dimisión!, no quedó, a última hora, mas que el esqueleto contrahecho de lo que el desenfado del señor Lerroux cubrió de carne y quiso dar vida. No cabe duda de que el señor Lerroux, a pesar de sus años, sigue siendo hombre de audacias. De otro modo, no se comprende cómo pudo ensartar tantas aberraciones en el rosario inacabable de su peroración.

El señor Lerroux se había comprometido en «petit Comité» con los terratenientes perjudicados por la Reforma agraria, con los jesuitas, expropiados, con la nobleza desposeída y demás elementos de las oligarquías vencidas, a derribar al Gobierno. El compromiso adquirido por el personaje radical también se hizo público. Era cuestión de amor propio batir al Gabinete Azaña. Pero la respuesta del jefe del Gobierno, certera y segura, insuperable, afirmó al Gobierno en sus posiciones. Después del discurso del señor Azaña, las oposiciones advirtieron que se había esfumado la crisis y que si alguna crisis se acentuaba de pronto era la del partido radical. Eso fue todo.

Jornada histórica la de ayer. Lerroux Alba y lo que estos elementos arrastran, dentro y fuera del Parlamento, se propusieron hundir a la coalición republicanosocialista. Vano empeño. Jornada histórica, hemos escrito, por cuanto significa el asalto, con repulsió fulminante, de las trincheras republicanas auténticas por la vieja España incrustada en el nuevo régimen. Nuevamente venció el Gobierno. Nuevamente fué derrotado el señor Lerroux, que compuso un discurso a base de inexactitudes, mostrándose una vez más como lo que es: la irresponsabilidad, rectora de una agrupación de irresponsables.

¡¡ TRABAJADORES !!
LEED Y PROPAGAD
"El Socialista"

Retiro obrero

Durante el pasado año de 1932, han sido beneficiados por la ley de Retiro Obrero:

Antonio Mercadal Portella, calle Unión, 31, San Luis, patrono Bartolomé Escudero. Ptas. 451'88

Juan Pons Moll, calle Sta. Escolástica, 53, Mahon, patrono Miguel Olives. Ptas. 435'06

Luis Teixido Olives, carretera de San Clemente, 22, Mahon, patrono, José Teixidor. Ptas. 413'76

Pedro Orfila Manent, Gobernador Ramirez, 16, Mahon, patrono Gregorio Femenias. Ptas. 418'65

Juan Sintés Enrich, calle de Pi y Margall, 194, Mahon, patrono Miguel Sintés. Ptas. 410'64

Martin Seguí Ventayol, Noria de Orfila, Mahon, patrono Cubiertas y Tejados. Ptas. 36'05

Juan Mora Coll, calle de Gracia, 55, Mahon, patrono Sociedad General de Alumbrado. Ptas. 63'49

Juan Roig Rigo, Villacarlos, patrono C. de Ingenieros. Ptas. 745'00

Juan Preto Sanz, Villacarlos, patrono C. de Ingenieros, Ptas. 738'00

Instituto de la mujer que trabaja

Organización social de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS. Movimiento funcional del año 1933 en la Sucursal de Mahón. Visitas efectuadas en los dispensarios durante el año:

Medicina	313
Cirugía	33
Ginecología	20
Oftalmología	59
Oto-rino-laringología	124
Puericultura	438
Obstetricia	74

ODONTOLOGIA:

Curas	564
Extracciones	214
Empastes	18
Curas de cirugía	530
Inyecciones dadas	686
Vacunas	38
Rayos ultravioleta	126
Corrientes galvánicas	77

LABORATORIO

Análisis de orina	245
Afiladas nuevas	339
Obra material: Partos asistidos	29

Donativos para la revista de "El Socialista"

Se han remitido esta semana los siguientes:

José Mercadal	Ptas. 10'00
José Plazuelo	» 5'00
Victor Rotger Pons	» 5'00
Miguel Gelabert	» 5'00
Luis Gómez Amat	» 4'00
Un republicano mahonés	» 1'00
Andrés Ortíz	» 1'00
Máximo Arbona	» 1'00
Miguel Gomila Febrer	» 1'00
	» 33'00

Esperamos cundirá este ejemplo entre los afiliados al partido y a las organizaciones de la Unión General en Menorca, como también harán lo propio nuestras Sociedades Obreras y las Agrupaciones Socialistas de la isla, en su caracter de colectividades.

El debate político

Fragmentos del comentario de "El Socialista"

Con un desconocimiento absoluto del proceso histórico y con ignorancia no menor del periodo republicano que el mismo vivió desde el Gobierno, el señor Lerroux aventuró comparaciones demasiado audaces para quien, aun en la oposición, no le es lícito saltar alegremente el círculo que en torno de cada hombre público traza la responsabilidad. No hemos de analizar al detalle el discurso, tan esperado y deseado, más que por nadie por el Gobierno, del señor Lerroux. Cabe distinguir en esa peroración, en primer término, un rigor desafortunado, incurso de lleno en la injusticia impremeditada, enderezado contra verdad y alteza de miras, a derribar al Ministerio. El perfil más acusado en el discurso del señor Lerroux es su violencia, su desenfado en el ataque, su disposición casi brutal a no retroceder ante la falsificación de los hechos ni ante el dibujo caprichoso de las circunstancias, con tal de malherir a la formación gubernamental republicano-socialista.

Para ello, embarcado ya con víveres y municiones para una larga travesía, el señor Lerroux no ha reparado, como suele decirse, en ningún medio. Pronto advertimos que el jefe de los radicales abrazaba su designio con la ambición de una cruzada. La empresa requería sacrificios de muy diverso linaje, desde el esfuerzo físico hasta la agresión furibunda contra la objetividad. Ni objetivo, ni respetuoso con la verdad, ni limpio en la intención, el orador diseñó una situación para su uso polémico, y, escarbando en ella, fué extrayendo todo aquello que antes había colocado cuidadosamente, en la soledad de su despacho, cuando, labrando su tesis, articulaba el discurso sin el contraste de la réplica. La réplica no se hizo esperar. Fiando a su memoria, con éxito subrayable, las aseveraciones del señor Lerroux, el presidente del Consejo supo responder, con gesto responsable, serenamente, en una oración magistral, digna de un gran estadista, al señor Lerroux. Los mejores

JUSTICIA SOCIAL

Redacción y
Administración
Angel, 8

Los cargos del señor Lerroux contra el Gobierno y las respuestas del Presidente del Consejo

Con especiales honores tipográficos El Debate destacaba, en su primera plana de ayer, algunos de los cargos que el señor Lerroux formuló contra el Gobierno en su discurso del viernes. El lector se habrá preguntado: ¿Porqué, si se reproducen los cargos se callan las respuestas que a esos cargos se dieron desde el banco azul? ¿Viejo ardid periodístico? Bueno es, pues, subrayar que tales inculpaciones, no sólo no quedaron sin contestación, sino que cada una fué oportuna y concretamente rebatida. Y para que las cosas vuelvan a su sitio, vamos a completar la obra que el diario católico ha realizado a medias solamente.

«Fracaso económico.—Decía el señor Lerroux (recogemos solo las frases reproducidas por «El Debate»): Hay un índice el más expresivo de todos: el número de parados. No fué conflicto grave en los primeros meses de la República. El hecho dimana en primer término de la desconfianza pública, que al no ver encaminado al Gobierno hacia el equilibrio del capital y el trabajo, se retrajo el uno, se hizo receloso, en la misma medida en que al otro iba faltándole oportunidad para emplearse.»

El señor Azaña contestó: «Quisiera yo saber, señores diputados, si la estadística de parados en España demuestra que hay más parados ahora que en el año 31.» «Hay dos clases de parados: unos que son una enfermedad crónica de la agricultura española y del trabajo de la tierra en España, y otros, los menos, porque la vida industrial en España es relativamente pobre, que dependen de la de la crisis industrial del mundo.» «Lo que sucede es que antes, cuando ocurrían estos paros, los obreros parados en el campo andaluz o extremeño se resignaban a morir de hambre, y ahora no se resignan a ello.» «En cuanto al paro industrial, yo estoy oyendo todos los días a gentes que vienen a visitar nuestro país, y que después de recorrerlo dicen que estamos mejor nosotros que ninguna otra nación de Europa.»

El señor Lerroux: «El valor de la propiedad ha disminuído casi en un 50 por 100. En la misma proporción han disminuído las transacciones comerciales. Los industriales tienen hoy un rendimiento que se acerca mucho a la mitad de su producción ordinaria. Los sucesos del agro van preparando superproducciones agrícolas, que serán un conflicto en el mercado.»

El Sr. Azaña: «¿Ha comparado su señoría la situación del crédito público en el día de la fecha con lo que era el crédito público en España en el otoño del año 1931? ¿Ha comparado su señoría la circulación de billetes en el día de la fecha con la de octubre o de agosto del año 31? ¿Tiene noticias su señoría de la inmigración de capitales antes huidos de España y reintegrados después a nuestro país? ¿Tiene su señoría noticia de la marcha de la cotización de los fondos públicos? ¿Y de la cotización de la peseta? ¿Y de la liquidación del presupuesto que acaba de finar el año? «La gestión del Gobierno ha restablecido las finanzas públicas; ha administrado la Hacienda pública con ejemplar rigor; no sólo no se liquida el presupuesto del 32 con déficit, sino que se reabsorbe la mitad del déficit del año 31. Y todavía se dice que el fracaso del Gobierno en el orden económico es definitivo.»

El señor Lerroux: «El Gobierno, en su legislación, ha legislado como si España en su mundo proletario se compusiera exclusivamente de obreros socialistas.»

El señor Azaña: «Toda absolutamente toda la legislación social que han votado estas Cortes, sin excepción alguna, han sido proyectos de ley aprobados en Consejo de ministros donde estaba su señoría, y yo no le he oído nunca a su señoría en Consejo de minis-

tros la menor objeción contra los proyectos de leyes sociales que se traían a las Cortes.» «No me parece lógico venir a acusar al Gobierno de fracaso por haber llevado a la realidad de las leyes proyectos aprobados por su señoría.» «Me parece que sería necesario tener de lo que es el socialismo y de lo que sería la política socialista una idea propia de un burgués ignorante o de una señora devota para creer que este Gobierno hace política socialista.»

Fracaso social.—El señor Lerroux: «Es todavía más evidente. Hemos de reconocer que andan sueltas las pasiones, que hay un antagonismo profundo entre dos organizaciones obreras que la participación en el Poder del partido socialista singularmente ha servido para que esa legislación apoye preferentemente a una organización en frente de las aspiraciones de otra organización, y así no se llega a la paz social.»

El señor Azaña: «Yo le he oído a su señoría una afirmación extraordinaria, señor Lerroux, sumamente extraordinaria, a saber: Que aquí están en contienda dos grupos de obreros, dos organizaciones obreras igualmente respetables. Lo niego señor Lerroux.» «Yo niego que una organización proletaria sometida a las leyes y con responsabilidad pueda ser igualmente respetable que la F. A. I., por ejemplo, que no vive en las leyes.» «Una organización de este género, que sólo es conocida por sus atentados violentos contra el orden social, no puede ser a los ojos de una persona razonable, merecedora del mismo respeto que las organizaciones, llámense como se llamen, que viven dentro de la ley.»

Fracaso político.—El señor Lerroux: «Con torpeza, con falta de tacto, con falta de espíritu verdaderamente liberal, el Gobierno, en algunos casos se

